



La cumbre de alcaldes reclama más participación de las ciudades en la elaboración de las políticas de la UE y en la democracia europea

- » La Declaración final pide una mayor participación de las autoridades locales en los procesos europeos de toma de decisiones y nuevos instrumentos de gobernanza de la UE diseñados específicamente para las ciudades
- » La cumbre celebrada en el marco del Smart City World Congress 2023 ha reunido unos cincuenta representantes políticos de capitales europeas y otras ciudades de la red Eurocities

La Cumbre de alcaldes europeos 'Strengthening democracy and the role of cities in the European Union (Reforzar la democracia y el papel de las ciudades en la Unión Europea) se ha celebrado durante dos días en Barcelona coincidiendo con la Smart City World Congress 2023.

Organizada conjuntamente por la ciudad de Barcelona y la red Eurocities, y con el impulso del Ministerio español de Asuntos exteriores, Unión Europea y Cooperación, la cumbre ha reunido cerca de cincuenta representantes de veintidos ciudades, entre capitales europeas y otras ciudades de la red Eurocities. Entre otros, han participado alcaldes de Atenas, Tallin, Tirana, Milà, Oulu, Bilbao, Málaga y Murcia, y tenientes de alcaldía y regidores de Bolonia, Bruselas, Budapest, Helsinki, Oporto, , Turín y Viena. La cumbre se enmarca en los actos organizados por Barcelona como Capital Europea de la Democracia.

La sesión plenaria, celebrada al Museo Nacional de Arte de Cataluña, la ha presidido el alcalde de Barcelona, Jaume Collboni, acompañado del secretario general de Eurocities, André Sobczak. Los representantes municipales han compartido el objetivo de reforzar la relación institucional entre las ciudades y la Comisión Europea y el Parlamento Europeo, revisando las colaboraciones existentes y definiendo nuevos instrumentos de gobernanza de la UE específicamente diseñados para las ciudades.

La Cumbre se ha cerrado con el apoyo conjunto en la Declaración Ciudades Europeas para la elaboración de políticas europeas y la democracia que se dirige al Consejo Europeo y a los estados miembros de la Unión Europea. El texto, que se ha presentado en el marco del Smart City World Congress 2023, en la Fira de Barcelona, recoge el papel fundamental de las ciudades para abordar eficazmente los grandes retos globales. La declaración incide en la necesidad de aumentar la visibilidad, el reconocimiento y la participación activa de las autoridades locales en los procesos europeos de toma de decisiones, garantizando que las ciudades ejerzan un papel crucial en la configuración y aplicación de las políticas europeas.

Durante la presentación, el alcalde de Barcelona, Jaume Collboni, ha asegurado que el motor de Europa son "las ciudades-región que crecen en número de habitantes, en actividad



económica y en atractivo cultural y social". En este contexto, la UE "tiene que acercarse a los ciudadanos a través de las ciudades, como nivel de la administración más próxima y más eficaz a la hora de canalizar las políticas con un impacto directo". El alcalde también ha querido remarcar que la celebración de Cumbre ha sido una oportunidad para reafirmar el compromiso de Barcelona "con la defensa de la democracia, los derechos y libertades, la justicia social y el estado de derecho".

Por su parte, el secretario general de Eurocities, André Sobczak ha señalado que "las ciudades son aliadas esenciales para el futuro del proyecto europeo", puesto que en los últimos años "han tomado medidas para hacer frente a grandes retos, apoyando a la población local afectada por la pandemia de la COVID-19 y ofreciendo ocupación, refugio y solidaridad a los refugiados ucranianos. También son cruciales las ciudades para conseguir los objetivos de neutralidad climática del Pacto Verde Europeo." ha añadido.

La Declaración es un documento abierto a nuevas adhesiones que han suscrito hasta la fecha: Atenas, Barcelona, Bilbao, Bolonia, Bruselas, Budapest, Espoo, Gante, Helsinki, Málaga, Milà, Murcia, Oulu, París, Oporto, Roma, Róterdam, Sant Boi, Tallin, Tirana, Turín i Viena.

El texto, estructurada en cinco puntos, insta los gobiernos de los Estados miembros de la UE y las instituciones de la UE a:

- Reforzar la democracia, fomentar la descentralización, garantizar el autogobierno local y la aplicación efectiva del principio de subsidiariedad definido en el Tratado de la Unión Europea, y al mismo tiempo, a reforzar la asociación con los gobiernos locales.
- Promover la descentralización fiscal y la sostenibilidad financiera local, fundamental para empoderar a los gobiernos de las ciudades.
- Potenciar la dimensión urbana de las políticas de la UE. El rápido desarrollo y la creciente importancia de las ciudades exigen un enfoque de las políticas de la UE en materia urbana que todavía no cuenta con la participación de las ciudades.
- Implicar a las ciudades en las presidencias de la UE y en las configuraciones del Consejo. La inclusión de las ciudades en el diseño y la aplicación de la toma de decisiones políticas y las prioridades políticas no solo mejorará la eficacia de la aplicación, sino que también reforzará la responsabilidad democrática.
- Reformar el Comité Europeo de las Regiones para garantizar una mayor participación de los gobiernos municipales y metropolitanos.

Los resultados de esta la Cumbre de Alcaldes se han trasladado a la Presidencia española de la Unión Europea. Y está previsto que el Gobierno español traslade esta declaración al Consejo Europeo de diciembre.



Las ciudades que dibujan Europa: el camino hacia un futuro urbano fuerte

La Cumbre Europea de Alcaldes tiene lugar en un momento crucial para las ciudades de toda Europa. Este es uno de los acontecimientos estratégicos que se han establecido para mostrar que los líderes locales son aliados esenciales en el futuro del proyecto europeo, en un momento clave, en que se acercan las elecciones europeas del año que viene.

El encuentro de Barcelona se ha celebrado en paralelo a la Cumbre Social de Ciudades que ha tenido lugar en la ciudad de Lyon. Las dos reuniones enlazan con una serie de acontecimientos iniciados en octubre, cuando Eurocities convocó un encuentro en el Parlamento Europeo con líderes de ciudades, eurodiputados y la próxima Presidencia belga de la UE para exponer y debatir los retos compartidos. En la reunión, celebrada con el Intergrupo Urbano del Parlamento, las ciudades destacaron la importancia del Pacto Verde Europeo, a la vez que pedían un mayor reconocimiento de la agenda urbana en los objetivos de la UE.

De cara al futuro, estas discusiones políticas clave complementarán el desarrollo de la campaña electoral propia de Eurocities, que se lanzará a finales de 2023. Y, en enero de 2024, en Bruselas, tendrá lugar un acontecimiento de alto nivel sobre el futuro de la política urbana, organizado por la próxima presidencia belga de la UE. En este encuentro se seguirán recogiendo las principales recomendaciones dirigidas a las instituciones europeas por parte de los líderes locales de las ciudades y las áreas metropolitanas.